

# Saludo de Fin de Año de Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma



En el camino que adelantó el sector palmicultor para alcanzar una mayor competitividad y sostenibilidad durante el 2014, enfrentó con éxito diversas situaciones. De un lado, el sector continuó creciendo, siendo hoy la producción de aceite de palma superior a 1 millón cien mil toneladas, gozando de una comercia-

lización fluida, con ventas al mercado local para usos comestibles y no comestibles de 870 mil toneladas y exportaciones cercanas a 240 mil toneladas.

Los precios internacionales de los aceites y grasas registraron una caída a lo largo de 2014. Específicamente, los precios del aceite de palma CIF Rotterdam pasaron de US\$880 dólares en promedio por tonelada entre enero y febrero de 2014 a US\$ 707 en estos dos últimos meses del año, evidenciando un deterioro cercano al 25 %. Sin embargo, esta caída fue atenuada en parte, gracias a los mecanismos de estabilización de precios que tiene el sector, como el Sistema Andino de Franjas de Precios, SAFP, y el FEP Palmero.

A este escenario, se sumó la aguda revaluación del peso y los altos costos de producción que experimenta la palmicultura colombiana, en buena medida explicados por el alto costo país, lo que colocó en la desesperanza, durante algunas épocas del año, a muchos productores de diferentes regiones; e incluso llevó a algunos a poner en venta sus cultivos, observándose una tendencia hacia la consolidación de muchas operaciones comerciales y negocios palmeros.

Este año se cumplieron dos décadas de la parafiscalidad en el sector palmero, instrumento de política agrícola que ha sido fundamental en el desarrollo institucional de nuestra agroindustria, lo que coincidió con la renovación por diez años de los contratos de administración del Fondo de Fomento Palmero y del Fondo de Estabilización de Precios para el Palmiste, el Aceite de Palma y sus Fracciones, por parte del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, en cabeza de Fedepalma. Este hecho, sin duda, representa un voto de confianza del Gobierno Nacional a nuestra institucionalidad gremial.

En el ámbito sanitario se avanzó en la regulación por parte del ICA para atender la difícil situación que enfrentan las zonas de emergencia sanitaria por la Pudrición del cogollo, PC, en lo que tiene que ver con el registro de los cultivos de palma de aceite, y la decla-

ración de las plagas de control oficial de la palma de aceite y las medidas fitosanitarias para su manejo y control.

Sin embargo, el 2014 también estuvo enmarcado por una gran incertidumbre y fuente de preocupación para la agroindustria de la palma de aceite, relacionada con la falta de directrices por parte del Gobierno Nacional en cuatro aspectos fundamentales, a saber: la indefinición legal respecto a los derechos de propiedad de los predios rurales; la falta de apoyos económicos para solventar la crisis sanitaria por causa de la PC en Tumaco (Nariño) y Puerto Wilches (Santander); el incumplimiento en el aumento y consolidación de las mezclas de biodiésel de palma al 10% en todo el país; y la vaguedad jurídica en términos de la implementación de la normativa laboral en actividades del sector agropecuario, que además incentiven la formalización.

En contraste con esto, la llegada del nuevo Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Aurelio Iragorri Valencia, ha generado una buena expectativa y la percepción de que existe la voluntad política de avanzar en aspectos que son fundamentales para apoyar la palmicultura en particular y la agricultura nacional en general.

El próximo año esperamos que el jefe de la cartera ministerial, con un mayor conocimiento de las condiciones de la agricultura en general y de la palma de aceite en particular, de respuestas efectivas al sector en los temas de tierras, apoyo financiero en lo sanitario, aumento de mezclas de biodiesel y normatividad laboral para el agro colombiano.

El gran potencial que tiene la agroindustria de la palma de aceite, en materia de generación de empleo, aporte al crecimiento económico y desarrollo y bienestar rural, sólo podrá consolidarse en la medida en que se solvante la incertidumbre que tiene esta agroindustria en los cuatro temas anteriormente señalados.

El 2014 cierra con una fuerte destorcida de la tasa de cambio: el precio promedio del dólar en los primeros 20 días de diciembre estuvo en 2.343 pesos, que frente a la tasa promedio del mes anterior, 2.127 pesos, muestra una devaluación del 10 % en solo el último mes. Esta situación, anhelada por muchos des-

de hace algún tiempo, ajustará los precios relativos de muchos bienes e insumos en nuestro país y la economía nacional encontrará un nuevo estímulo para el desarrollo de las actividades productivas.

Para el año 2015, ésta devaluación del peso colombiano frente al dólar será un factor positivo en los ingresos de los negocios palmeros que están en marcha y compensará en buena medida la caída de los precios internacionales de los aceites y grasas, jalados por el descenso de las cotizaciones del petróleo en el mercado internacional.

En 2015, seguiremos avanzando en el fortalecimiento de los núcleos palmeros, con el propósito de que tengan una dinámica que favorezca cada vez más a todos los productores que hacen parte de los mismos: plantas de beneficio y proveedores de fruto. Así mismo, se robustecerá el programa de Extensión de la Federación para atender de manera más eficiente y oportuna los requerimientos de los productores en aspectos sanitarios y de productividad. Igualmente, se avanzará en una mayor presencia regional de Fedepalma a través del proyecto de los Delegados Gremiales Regionales, con el fin de fortalecer la gestión y la representación de los agremiados ante las entidades del orden local y regional.

De otra parte, el gremio continuará promoviendo y apoyando la Certificación de Sostenibilidad RSPO por parte de los palmicultores colombianos, de tal forma que el estándar de buenas prácticas empresariales agrícolas sea el común denominador de la actividad.

En 2015, nuestra Corporación Centro de Investigación en Palma de Aceite, Cenipalma, cumplirá 25 años de labores, constituyéndose en un importante hito para nuestra agroindustria palmera; y a su vez, se realizará la XVIII Conferencia Internacional en Palma de Aceite en Cartagena de Indias, del 22 al 25 de septiembre, evento que espera congrega a representantes de diversos países para tratar las diferentes temáticas de interés de esta agroindustria en el contexto mundial.

Finalmente, agradezco nuevamente el apoyo y la confianza que los palmicultores afiliados han depositado en la Federación y en sus directivas, y les deseo a todos ustedes y sus familias los mejores éxitos y prosperidad en el 2015.

# Nota de cierre de año, José Ignacio Sanz Scovino, Director Ejecutivo de Cenipalma



Para cumplir con su misión de generar, adaptar, validar y transferir tecnología en el cultivo de la palma de aceite, su procesamiento y consumo, en el año 2014 Cenipalma robusteció su estructura y capital humano con los investigadores que regresaron de sus estudios de doctorado, para involucrarse a las actividades del Centro de acuerdo a los planes de relevo generacional y planes de investigación de largo plazo que tiene establecido cada Programa.

Durante 2014, reforzamos la descentralización del Centro, con la presencia cada vez mayor en las cuatro zonas palmeras, tanto de nuestros investigadores y extensionistas, como en la ampliación de la infraestructura para investigación y extensión. Es así como se fortalecieron, con el apoyo del gremio, los campos experimentales en las Zonas Norte (Palmar de la Sierra) y Oriental (Palmar de las Corocoras), con la reestructuración y ajustes en los módulos al cultivo e inicio de siembras que seguirán creciendo el próximo año.

Con el área de investigación fuerte, nos enfocamos ahora como organización, siguiendo las recomendaciones del estudio de Advisors, a consolidar mejor el modelo de Extensión, para así optimizar los componentes de atención al palmero y llegar con las mejores tecnologías hasta el campo y hasta la planta de beneficio. Con este modelo renovado, con una llegada y atención directa al palmicultor, de una forma integral, institucional y más enfocada en las necesidades específicas de cada región y de cada zona, esperamos en 2015 seguir entregando resultados inmediatos y a la vez robustecer el trabajo de investigación de largo plazo.

Seguimos fortaleciendo los servicios de la División de Servicios Técnicos Especializados, que en su Laboratorio de Análisis Foliar y de Suelos cuenta con la acreditación de calidad de ICONTEC, bajo la norma 9001:2004; reconocimiento que se mantuvo sin ninguna no conformidad durante la visita de seguimiento de la auditoría externa en 2014.

Nuestra bandera y nuestra luz al frente, debe ser la productividad de aceite de palma. Si logramos aumentar esta, entendida en su más amplio significado de mayor producción, mejor sanidad, mayor sostenibilidad y más adecuado desempeño ambiental y social a partir de este año, lograremos un sector más competitivo y el bienestar para nuestros clientes, los palmicultores.

Nuestra meta, como Centro de Investigación y como entidad del sector palmicultor, en la cual esperamos nos acompañen, deben ser toneladas de aceite por hectárea en el campo y extractoras, para poder fortalecer y mejorar el negocio.

Al finalizar el año, quiero agradecer de manera especial a todos los palmicultores por sus aportes y apoyo durante el año que termina y les deseo que 2015 sea el año de fortalecimiento y crecimiento sostenible de la actividad palmicultora, con los mayores éxitos y mucha prosperidad, para lo cual ofrezco desde ya todo el conocimiento científico acumulado por Cenipalma, pero también con actitud de servicio y acompañamiento de todo el personal vinculado a este, su Centro de Investigación en Palma de Aceite.

# Positivo balance de Cenipalma en 2014



**Por: Elzbieta Bochno, Secretaria General de Cenipalma**

Cenipalma es un Centro de Investigación en Palma de Aceite, creado por y para los palmicultores, con la misión de generar, adaptar, validar y transferir tecnología en el cultivo de la palma de aceite, su procesamiento y consumo. Misión que está desarrollando y cumpliendo por ya casi 25 años.

Los resultados de investigación, en un cultivo perenne como el nuestro, no siempre son tan inmediatos como lo deseamos; estos obedecen a un plan de investigación de largo plazo enfocado a encontrar las mejores variedades, las más productivas, resistentes o tolerantes a plagas y enfermedades, y las de mayor adaptación a las condiciones de Colombia, así como las mejores prácticas de cultivo y procesamiento.

Durante 2014 avanzamos en el conocimiento de la biología y fisiología del cultivo y de las plagas y enfermedades, para buscar los métodos de control y manejo más adecuados. Pudimos ampliar la colección biológica con los materiales de *E. oleífera*, colectados en la zona Sinú-San Jorge, cuyas primeras accesiones ya están en el vivero del Palmar de las Corocoras, para evaluar su desarrollo en diferentes condiciones de Colombia.

El capital humano del Centro de Investigación se vio fortalecido en 2014, con el regreso de los que estaban cursando sus estudios de doctorado, para robustecer los planes de investigación y el relevo generacional de Cenipalma. El alto nivel y rigor científico de las investigaciones y de los investigadores fue reconocido en este año por Colciencias, en el marco de la entrega del Gran Premio Vida y Obra a los investigadores eméritos de Colombia, en el área de Ciencias Agrícolas, a Alex Bustillo, líder de Entomología del Programa de Plagas y Enfermedades; a quien nuevamente felicitamos por este merecido galardón.

Cenipalma valida técnica y económicamente los resultados de investigación para transferir a los palmicultores herramientas útiles para mejorar la sanidad y la productividad. Las tecnologías que actualmente tenemos en etapa de validación incluyen: manejo de la Marchitez letal (ML), manejo de la Marchitez sorpresiva (MS), uso eficiente del agua para riego, inductores de resistencia a la Pudrición del cogollo (PC), entomopatógenos para el control de *Sagalassa valida* y potencial de aceite.

Las mejores prácticas de manejo, que implementaron los productores líderes de parcelas demostrativas, permitieron durante el desarrollo del proyecto “Cerrando Brechas”, unos incrementos de producción por hec-

tárea de hasta 175 % para las parcelas que al inicio estaban en el rango de menos de 10 t/ha. Esperamos poder ampliar el grado de adopción de estas mejores prácticas al mayor número de productores, con el decidido apoyo de las empresa y de los núcleos palmeros.

Los avances y los resultados de las investigaciones de Cenipalma fueron difundidos en diferentes escenarios y publicaciones. Durante este año publicamos dos libros, un manual, dos boletines técnicos, una guía de bolsillo, cuatro Ceniavances, diez artículos científicos en revistas indexadas, 13 artículos en la revista Palmas, más de 30 posters y presentaciones orales en eventos nacionales e internacionales y varias notas en el boletín El Palmicultor.

Las actividades de capacitación y transferencia de tecnología, en diferentes eventos (cursos, talleres, giras), lograron beneficiar en 2014 a 1.897 personas, que asistieron a 80 eventos en las cuatro Zonas palmeras, de los cuales 42 % correspondió a temas relacionados con el objetivo estratégico de incrementar la productividad y 58 % apuntaron al objetivo de superar la problemática fitosanitaria.

La Reunión Técnica Nacional, desarrollada del 30 de septiembre al 2 de octubre, con la participación de 1.104 personas, fue todo un éxito, con la presentación de seis conferencias magistrales, cinco posters y 40 trabajos orales. El 51 % se enfocó en incrementar la productividad, 25 % en superar la problemática fitosanitaria y el 24 % restante a optimizar el ingreso palmero.

Durante 2014, a pesar de que se buscó acceder a fuentes externas de financiación de los proyectos de ciencia tecnología e innovación del sector palmicultor en los diferentes escenarios y mecanismos de convocatorias, esto no pudo alcanzarse; sin embargo esperamos fortalecer esta gestión en el próximo año. De igual manera a pesar de todos los esfuerzos generados en mejorar la productividad, la meta de mejorar la productividad promedio del sector no fue un logro alcanzado para este año y por tanto será uno de los retos propuestos para el 2015. Es importante resaltar que en este último objetivo no sólo incide el trabajo que se genere en Cenipalma, sino que está influenciado por distintos factores externos, como el clima, edad de los cultivos y el manejo que le dan los diferentes cultivadores de palma.

Después de tener bien fortalecida y consolidada la etapa de investigación, nos enfocaremos a consolidar el modelo de extensión, para llegar a los palmicultores de una manera integral, unificada y que responda realmente a las necesidades específicas de cada zona, con herramientas tecnológicas, métodos y tecnologías de producción avanzadas y las mejores prácticas de manejo.

El Centro en todo momento ha puesto su capacidad, actitud de servicio y la excelencia en sus procesos en favor de todos los palmicultores, para responder con resultados y acciones cada vez más eficientes y eficaces. Por ello estamos seguros de continuar con el apoyo del sector palmicultor para avanzar en esta valiosa tarea.



**La Federación está estrenando redes sociales y queremos invitarlo a que comparta con nosotros el maravilloso mundo de la palma**

Síguenos en

Facebook, Twitter, YouTube, Instagram

**La Palma Es Vida**